
（4）第二个月至第十一个月按月计算出

借包装物的摊销额共1，365.31元（在实际工作

中，应该逐月作分录）：

借（减）：销售——产品销售

——销售费用  1，365.31
贷（减）：包装物——包装物摊销

1，365.31

（ 5）没收逾期未退出借包装物的押金：

借（减）：其他应付款——存入保证金

——乙单位  3，500

贷（增）：销售——产品销售

——销售费用  3，500

（ 6 ）将不能收回的包装物按计划成本的

50% 冲减已提摊销（注），其余50%转作销售

费用，同时冲销出借包装物计划成本：

借（增）：包装物——包装物摊销  1，000

借（减）：销售——产品销售

——销售费用  1，000
贷（减）：包装物——出借包装物

——乙单位  2，000

（ 7）分摊不能收回的出借包装物应负担

的成本差异：
借（减）：销售——产品销售

——销售费用  100

贷（减）材料成本差异  100

（注）在本例中，包装物实际已提摊销额为1，665.31元，
这里只按计划成本的50%即1，000元，冲转已提摊销额。因为

在实际工作中，包装物是按出租（出借）包装物合并计算摊销

的，不是按每批分别计算摊销的。因此，为了简化核算工作，
一般可以按计划成本的50% 冲减已提摊销额。多冲少冲之数，
可以在以后的摊销中自动调节（即多冲的结果使包装物净值增

加，以后就要多提摊销；少冲的结果使包装物净值减少，以后

就将少提摊销）。
（财政部会计制度司二处）

读者.作者.编者

要求举办财会专业

函授教育的呼声

编辑部：

现职会计人员中，受过正规专业教育的人

很少。现在各城市都在举办业余财经院校，报

名入学的人很多。但象我们矿区以及大多数乡

村地区的财会人员，就没有机会上这些学校。
因此，我们迫切要求全国财经院校多举办财会

专业函授教育，使我们这些人也有接受正规教

育的机会。
浙江长广煤矿公司行政处  何纪刚

编辑同志：

我是一个刚刚走上工作岗位的财会人员，

对本职工作非常热爱，自从财会训 练 班毕 业

后，就立志要考会计师，可是对于我这个既没

经过系统的专业训练，自修又缺乏学习资料的

人来说，要实现志愿是多么困难啊！因此，我

建议国家办一所函授大学，让我们这些没有进

修机会的财会人员，也能提高业务水平。望能

在《 财务与会计》上见到您们满意的回答。
湖南省株洲市南区劳动服务公司  郭俭平

编辑部：

我是一个没有受过专业训练的在职会计人

员。为了适应祖国四化建设的需要，系统地掌

握财会专业知识，我很希望能有一个参加函授

学习的机会。经与江西财经学院联系，该校尚
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未开办会计专业函授教育。你们能告诉我全国

有哪些财经院校开办了会计函授教育吗？

江西省南昌市腐植酸厂  夏 洪

编者的话

我们收到不少读者来信，要求大力举办财

会专业函授教育。这种迫切要求学 习专 业知

识、提高专业理论和业务水平的热情，是很可

贵的，有关方面应该大力支持。据我们了解，
现在直属财政部管理的五所大专财经院校，已

经开办或者准备开办财会专业函授教育的有三

所院校。它们是：

湖北财经学院：校址在武昌，并在长沙、
郑州设有函授站，广州也准备设站。该院负责

中南和西北地区的函授教育。

辽宁财经学院：校址在大连，并在沈阳、
长春、哈尔滨设有函授站，该院负责东北地区

的函授教育。
江西财经学院：校址在南昌，准备今年下

半年开办函授教育。该院负责江西省和西南地

区的函授教育。
中南、西北、东北和西南四个地区有想参

加函授学习的同志，请直接与上述三所学院联

系。此外，中央财金学院现在尚未开办函授，
校舍问题解决后，也准备开办函授；上海财经

学院虽未开办函授，但已经办了业余夜大学，
将来也准备办函授。我们希望全国 的 大 专院

校，凡是有条件的，都能举办财会专业函授教

育；目前尚无条件举办的，也希望积极创造条

件，尽快举办，以满足广大财会人员自修成材

的要求，为提高财会工作水平作出更大的 贡

献。
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从清末到解放初期，在

我国的簿记和会计书籍中，
簿记就是簿记，会计就是会

计，不能混为一谈。在称

“簿记”的书里，具体讲述

应用会计原理，对错综复杂

的经济业务作有 系统 的 记

载、整理、核算并提出会计

报表的 方 法；而在称“会

计”的书里，则是研究记帐

的原则，制订簿记的方法，
研究会计制度和会计准则，
研究经济状况的 分析 和预

测，以及经济管理的理论与

方法。尽管簿记和会计是密

切相关联的，但两者还是 有

明显区别的。潘序伦先生曾

在他主编的《高级商业簿

记教科书》里，称 会 计是

“学”，簿记是“术”：并

曾形象地把会计员比作医师，把簿记员比作护

士。医师和护士都是医务人员，但是，他们的

职责分明，所学的业务范围也各有不同，护士

要掌握针筒，医师要掌握听筒。要求不同，教

材的内容也应该不同。因此，书名应该区分，
簿记就叫簿记，会计就叫会计，不能混同

。

可是，我国自五十年代中期起，“簿记”

这一书名突然不见了，这本书叫《会计原理》，

那一本书叫《 ××会计》，内容章节都差不多，

不仅没有“簿记”、“会计”之分，而且深浅

程度都相仿。在近几十年公开出版的会计书籍

中，很难开出一组由浅入深的书目来。读书如

登堂入室，必须借助于阶梯，一步一个脚印，

老老实实地从“人之初”学起。
目前全国有近百万没有经过专业培训的会

计人员，他们需要有一套

由浅入深、循序渐进的会

计书籍，因此，我建议恢

复“簿记”一书。簿记归

来兮！
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